

# BEJAR NUEVA

PERIÓDICO REPUBLICANO

Organo de la Coalición republicano-socialista

La correspondencia administrativa, Colón, 42.—La de Redacción, Mayor de Reinoso, 12.

No se devuelven los originales, publíquense ó no.—Anuncios á precios convencionales. — No se publicará ningún trabajo si no viene firmado por su autor.

Número suelto 5 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes . . . . . 0'25 peseta.  
Trimestre . . . . . 0'75 id.  
Semestre . . . . . 1'50 id.  
Un año . . . . . 3'00 id.

PAGO ADELANTADO

## NO SE CONCIBE

Efectivamente que no se concibe, que es verdaderamente incomprensible, la pasividad y la indiferencia que observan los republicanos cuando la política está en calma.

No somos sólo nosotros, sino también personas que viven alejadas de las enconadas luchas que los diferentes partidos políticos se ven obligados á sostener, las que condenan semejante conducta.

Tienen razón. Si en todo tiempo, en toda ocasión, en paz ó en guerra, se miraran con el interés que requieren todos aquellos asuntos que en más ó en menos afectan á la causa que perseguimos, y si se laborase constantemente, sin desmayos, sin experimentar cansancio, muy otra sería nuestra suerte, y muy otra también la situación en que nos hemos colocado.

Pero no. Dejamos deslizarse el tiempo tranquilamente, sin que nos inquiete esa campaña aborrecible que los enemigos de la libertad llevan á cabo con un descaro inaudito, acompañado de provocación.

Contemplamos cruzados los brazos á esa turba clerical entronizarse en todos los órdenes de la vida, para mangonearlo todo á su capricho, é imponiendo su libérrima voluntad sin que midamos el alcance de semejante manera de proceder.

No se protesta de ciertos actos que á voz en grito la piden, ni nos inquieta el porvenir.

No se concibe.

El partido republicano de Béjar, esa legión de ciudadanos que ansían libertad, ese núcleo poderoso que es un verdadero ejército que en los momentos de lucha combate con heroísmo hasta conseguir la anhelada victoria, necesita actividad, agitarse, moverse, laborar, hacer una propaganda no interrumpida; para ello cuenta con hombres de reconocido valer.

Bien es verdad que por causas de todos conocidas, y que somos los primeros en lamentar, el partido republicano de Béjar atraviesa un periodo de honda crisis que teniendo voluntad firme y amor á las ideas, puede solucionarse con facilidad.

Esa lucha intestina que en perjuicio del fin que perseguimos, hemos librado por espacio de algunos meses, va cediendo ante el convencimiento de que estamos abonando el campo á los enemigos de todo

progreso, á esos que detestan la civilización moderna, y que son nuestros mayores detractores.

Hagamos todos un esfuerzo y está resuelto el problema.

Los republicanos tienen una poderosa ayuda; hoy cuentan con un aliado poderoso que puede aportarles, alientos y bríos para emprender nuevos derroteros que nos conduzcan al puerto de salvación; á su lado están los socialistas dando ejemplo de solidaridad y de disciplina, á más de abnegación. Imitémosles y entonces... entonces nuestro triunfo será ruidoso, indiscutible.

La Conjunción republicano-socialista es un organismo creado con un fin tan plausible y tan altruista que debe observar con toda fidelidad, con exquisito celo, las bases origen de su fundación. Sea ella la que emprenda una era nueva, y ya verá cómo surge el fruto de su trabajo

Esto pensamos y sentimos, sin que persigamos otro fin que el de ver al partido republicano de Béjar rodeado de prestigio y con fuerzas suficientes para acometer cualquier empresa.

Si nuestras palabras encuentran eco en la opinión, si son tomadas en consideración por nuestros correligionarios, creemos que en plazo no lejano podemos ofrecer á los que militan en opuestos bandos, un partido vigoroso y disciplinado.

Si por el contrario, nuestras razones son desatendidas, está próximo el día en que hemos de expiar nuestras culpas.

Hablen ahora los que piensen de distinta manera.

G. G.

Con motivo de la renovación de Comité, parece ser que ciertos republicanos que se habían alejado de nosotros, desean volver al partido de Conjunción convencidos de que con su actitud no se hace República.

Esto lo teníamos nosotros descontado, y sabíamos que el tiempo se encargaría de demostrarles que padecían un lamentable error.

SIGAMOS LA BROMA

## ‘BÉJAR NUEVA,, MUERE

El servicio interior de Correos que por regla general parece estar reservado para comunicar á las hermosas mujeres que nos gastamos por acá, galantes frases, y á ofrecerlas corazones ardientemente ena-

morados, es para nosotros una constante pesadilla que nos proporciona sinsabores sin cuento, á causa de las desagradables noticias que de vez en cuando nos transmite.

En la presente semana se ha ensañado más que de costumbre; ha sido tan cruel, que nos tiene sumidos en un mar de meditaciones, no acertando á manejar la péñola.

Verdaderamente impresionados por el trágico, cuanto desastroso fin que espera á todos cuantos nos honramos en colaborar en este semanario, nos vemos en la imprescindible necesidad de comunicar á nuestros numerosos lectores que, la muerte de BÉJAR NUEVA está muy próxima; tan limitada está nuestra existencia, tan contados nuestros días de vida que, este periódico desaparece de escena, irremisiblemente tiene que dejar de publicarse por falta de redactores.

Así como suena, amados favorecedores. Si hemos de dar crédito á las atrocidades y á las amenazas recibidas, aquí no queda para contarlo ni el gato de la casa. ¡Hasta el gato, cielo santo! ¿Qué culpa tendrá este inocente animalito de lo que nosotros hayamos podido hacer, para merecer tan tremendo castigo? Nada, nada, todos vamos á correr igual suerte. Director, redactores, colaboradores, cajistas, repartidor y vendedores. Todo, todo cuanto huele á BÉJAR NUEVA, vá á ser pulverizado.

(¡Horror! ¡Terror! ¡Pavor!)

Nuestra dulce existencia va á ser segada por enguantada mano, con la agravante de que la ejecución se ha de practicar en forma alevosa, espeluznante, como jamás se ha visto ni registrado en los anales de la criminalidad. Cómo será ella que, dicen ha de quedar memoria para tres generaciones, y ha de servir de ejemplo de periodistas. ¡Qué horrible!

En breve pasaremos á manos de la muerte, para bien de caciques y de políticos sin entrañas.

\*\*

La visita de un entusiasta correligionario, nos obliga á suspender el trabajo algunas horas, durante las cuales conversamos tan alegremente, que nos hace olvidar el pasado.

Al reanudarle, nos hallamos repletos de las primeras impresiones, pudiendo asegurar que, con la mayor sangre fría, con un encogimiento de hombros, con una mueca despectiva, acogeremos en lo suce-

sivo las amenazas de esos *perdonavidas* que tanto daño causan á la presente sociedad, y que tanto se rebajan con su cobarde proceder.

Todo ya nos importa un bledo, nos tiene completamente sin cuidado, por tener la satisfacción del deber cumplido.

Otros, en nuestro caso, estarían apesadumbrados al pensar que en breve plazo habían de ser sus carnes achicharradas en las candentes calderas de Pedro Botero, lugar que dicen malas lenguas nos está reservado, pero nosotros no. Unicamente lo sentimos por nuestros asiduos lectores y mayormente por los republicanos y socialistas que al morir BÉJAR NUEVA pierden un alma de combate; por lo demás, por nada, absolutamente por nada; por que ¿para qué estamos en este pícaro mundo? ¡Si al fin y al cabo disfrutáramos de alguna comodidad!

Nada, nada, esperamos resignados la hora fatal, el decisivo momento. Para estar toda la vida trabajando sin conseguir ver cubiertas nuestras primeras necesidades, ni aun siquiera poder comer el exquisito garbanzo que se cría en la tierra de Medina del Campo, encumbrando con nuestras plumas á fátuos envanecidos que pagan con ingratitudes, es preferible el triste sino que la negra suerte nos depara.

Rompamos la pluma, quememos las cuartillas y á disponernos á bien morir, según ha dispuesto el autor de las *sardinias* recibidas.

¡Menudo trabajo van á proporcionar al amigo González Clemente y á *Luz!* Con esto ganará en sepulturas el cementerio civil y se verá más atendido.

Parécenos estar viendo la lápida que cubra nuestra sepultura con la inscripción siguiente:

*Aquí yace todo el personal de BÉJAR NUEVA muerto alevosamente por una mano traidora.* (¡Cuántos lobos!)

Nos permitimos solicitar del *valiente* matón anonimista de mano enguantada, no lleve á cabo su resolución hasta pasado el mes presente, tiempo que necesitamos para legalizar nuestra situación económica.

Como suponemos ha de ser atendido el ruego, aseguramos á nuestros lectores que no les faltará BÉJAR NUEVA hasta agosto.



Si no es para éste que viene, se rá para otro.

NOTA. Las cartas anónimas recibidas en la presente semana, se las atribuíamos á cierta persona que ha escalado un cargo importante, valiéndose de amaños indecentes y groseros.

Examinadas hoy con algún detenimiento, hemos observado que dan un tufillo á cierta materia que elaboran las industrias abejas.

¿De donde, pues, procederán?  
Oliendo á cera  
oliendo á ce...e...ra,  
próximo á cierto sitio  
se balance...a  
se balance...e...a  
se balance...e...a.

ESTE.

## LA INDIFERENCIA

Por desgracia existe en todas las localidades un reducido número de individuos que se las dan de desapasionados, de indiferentes, pero lo que en realidad tienen es un pesimismo fatal para nuestra causa.

Hablarles á ellos de república es como quien pretende por su fuerza echar abajo un edificio de reciente construcción.

No obstante, la mejor manera de encontrar simpatizantes con nuestra idea ¿saben mis caros lectores, cuál es?....

Pues es, sencillamente tocándoles la parte económica, ¡ha! entonces, entonces se deshacen en elogios, proclaman á grandes voces la república como forma de gobierno la más racional y la que más aconseja el sentido común, porque está visto que, el sentido común de cierta gente, reposa siempre en sus cajas de caudales.

Para ellos no hay sinceridad, para ellos no hay ideas sentidas, para ellos no hay honradez, lo que sí hay es el sentido común que les impone la práctica en el sistema monetario.

Acojan mis amigos este consejo, (de suerte que no los he de dar á quien no los pida) cuando sostengan polémicas individuales ó colectivas con estos elementos, díganles quemientras el rey de España cobra diariamente 19.445 pesetas y la familia real en junto 24.725 pesetas, un presidente de república cobra, pongamos por caso, diez ó quince mil pesetas anuales; me parece que hay diferencia... ¿verdad?

Quedará el convencimiento moral, pero éste se adquiere fácilmente. Propaguemos las ideas en términos correctos, revistiendo nuestros actos con incomparable sensatez, pero con energía.

Hasta hace poco pasábamos por chusma, los radicales éramos objeto de todos los desórdenes; pero los que así nos calumniaban y en este concepto nos tenían, han callado ignominiosamente ante la salvajada jaimista de San Felú.

¡Qué indiferencia!

Y eso que éstos, son asesinos por herencia y cobardes por instinto.

J. VERDAD.

## SESIÓN MUNICIPAL

Notas de la celebrada el día 6 de Julio de 1911

Se abre á las nueve menos veinte minutos de la noche bajo la presidencia del alcalde señor González Bolívar.

Asisten los concejales señores Izquierdo, Gorzo, Lozano, Ortín, González Benito, Valle, Hernández Santos, Benito Jiménez, García Bonilla, Rodríguez García y González Gosálvez.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

### Despacho ordinario

Solicitud de don Remigio Lorenzo Carrera, en nombre de doña Mariana Olleros, pidiendo permiso para tras-

ladar una paja de agua de su propiedad desde el arca de San Gil á la de San Juan.

Pasó á informe de la comisión de Obras.

Otra de Dorotea García en demanda de socorro para trasladarse á Baños de Montemayor.

Pasó á la de Beneficencia.

Se dió cuenta del expediente instruido para la provisión de dos plazas de practicantes municipal; y habiendo expirado el plazo de admisión de solicitudes, el Ayuntamiento acordó dar traslado de aquél á la comisión de Sanidad para que ésta dictamine.

### Informes

Se aprobó el que la comisión de Hacienda emite á la solicitud de don Baltasar Sánchez Ovejero, por virtud del cual se aplaza la resolución del asunto interesado por dicho señor, hasta que no se lleven á cabo los conciertos con los demás ventorros para el próximo año.

### Comisiones

#### HACIENDA

Pidió autorización, que le fué concedida, para subastar en arriendo las Bañadúras altas y las cuestas de Maribañez, por haber terminado el contrato que regía.

#### POLICÍA

Propuso se construyeran trajes de verano para los individuos de su escuadra, cuyo coste—dice—no excederá de 15 pesetas cada traje.

Se acordó la construcción de los uniformes, si existe cantidad suficiente en el fondo de multas.

Dijo además el presidente de ésta comisión que, varios dueños de casas sitas en la calle de Trascorrales, le han manifestado, están dispuestos á colocar aceras en las rasantes de aquellas, siempre que el Ayuntamiento ponga en las debidas condiciones dicha calle.

Se autorizó á la comisión para que se entere y lleve á cabo los arreglos que sean necesarios.

Siguió manifestando el señor Gorzo que ha recibido una carta-póliza sobre seguros de accidentes del trabajo de la sociedad «La Vasco-Navarra» por la cantidad de 262'50 pesetas anuales.

Leídas las condiciones contenidas en la póliza, y no encontrándolas justas la mayoría de los señores concejales, se acordó que la comisión de Policía pida datos y condiciones á otras Compañías, para resolver en definitiva.

### INSTRUCCIÓN

Sin asuntos.

### Ruegos y preguntas

Hernández Santos pregunta á la presidencia si se ha terminado la clasificación médica.

Le contesta el señor alcalde que, estando terminada, ha dispuesto se pongan las lisias de vecinos clasificados al público por término de quince días, para oír reclamaciones.

Dicho señor Hernández Santos dice al señor Lozano si tiene conocimiento de que en el Hospital había fallecido un enfermo vecino de un pueblo del partido, el cual ingresó en concepto de pobre, constándole, que, el individuo en cuestión, ha dejado á su fallecimiento algunos bienes.

Lozano contesta, que no tiene la menor noticia de lo expuesto por el señor Hernández.

Valle propuso se pase oficio á los alcaldes de los pueblos del partido, para que, cuando algún vecino tenga necesidad de ingresar en el Hospital civil de esta población, lleve consigo además de la certificación facultativa, la expedida por la alcaldía del término, de que no es contribuyente por ningún concepto.

Fué tomado en consideración lo propuesto por el señor Valle.

Izquierdo preguntó al alcalde, en que estado se encuentra el proyecto de ordenanzas municipales, contestándole S. S. que se hallan sobre la mesa desde hace unos quince días para que puedan ser examinadas por los señores concejales.

Rodríguez García denuncia el mal estado en que ha quedado el trozo de calle que se levantó para colocar la tubería de agua de la Ronda de Romanones.

El señor Gorzo tomó buena nota de lo manifestado por el señor Rodríguez.

Valle pide el aforo de las fuentes, para que cada particular dueño de paja de agua, disfrute la que le corresponda, por decir existen abusos; y que se imponga un canon á los dueños del «Teatro Cervantes» por el disfrute y aprovechamiento de agua en noches de función.

A la comisión de Policía.

Gorzo, recomienda á los concejales la vigilancia de sus respectivos distritos, para evitar ataques contra la higiene.

Izquierdo manifiesta que debe prohibirse que al paso de las procesiones se arroje tomillo en las calles, pues ensucian demasiado éstas, y que existiendo acuerdo de que las personas que asistan á los actos religiosos con hachas encendidas, lleven en ellas un porta-cirio para evitar que la cera quede depositada en las calles con grave riesgo de los transeuntes, debe obligarse á que dicho acuerdo sea cumplido, deteniendo á los que infringieren tal disposición.

El señor Benito Jiménez se adhirió en un todo á lo manifestado por el señor Izquierdo.

El señor alcalde manifestó á los concejales que, en la estación presente, empezarán las sesiones una hora más tarde.

Acto seguido levanta la sesión. Son las diez menos diez minutos.

## Para «El Salmantino»

Contestando al comunicado suscrito por su corresponsal en ésta S. de P. publicado en el número 322, empiezo en primer lugar por agradecer las muestras de simpatía que declara le merezco, aun cuando no tengo el gusto de conocerle.

Insisto y estoy en lo firme que, no hubo lugar á que los exámenes se suspendieran, puesto que en ambas escuelas acudió parte de la Junta local para presidirlos, estando conformes en que la señora profesora de una de ellas, se presentó al señor alcalde demostrándole el descontento que reinaba entre los padres de los niños, calificando de desaire, el que ningún concejal se presentaba, noticia que efectivamente sorprendió á dicho señor alcalde, puesto que confió desde luego en que los nombrados no faltarian al cumpliendo de su deber.

Refiriéndome á cuanto manifiesta respecto á que dió los nombres de los ediles republicanos que asistieron aquella mañana á los exámenes, me dí por aludido, puesto que demostraba S. de P. bien á las claras que, exceptuando los señores Bolívar, Rodríguez y Hernández Santos, los demás estábamos de campo; habiendo tenido precisión por las causas antes expuestas que formar parte del tribunal, empezando esta labor desde el lunes por la tarde en que recibí aviso, puesto que en la distribución para exámenes, se me confió el arrabal de Fuentebuena, continuando como es natural, vista la situación del asunto de tanto interés para la cultura, que presenciar la mayor parte de cuantos exámenes aquí se celebraron.

En lo que dice no cree que exista nadie encargado de dar patente de republicanismo, estamos de acuerdo;

únicamente se adquiere ésta, practicando estrictamente lo que impone el credo político, no traicionándolo sea de la idea que se quiera.

Ya manifesté en mi anterior que el blanqueo de las escuelas se verificó tal vez con algún retraso, recordando que el señor Valle trató en sesión este asunto; sino se hizo este trabajo á raíz de las vacaciones, no fué culpa de la comisión de Instrucción, que ésta lo propuso á su debido tiempo, y si tiene memoria S. de P., recordará que precisamente el señor Valle era uno de los encargados de activar aquella necesidad, por corresponder á su comisión, quedando la de Instrucción (á la cual tengo el honor de pertenecer) en su lugar en el caso de que tratamos. Sin embargo, S. de P. está completamente equivocado en que estuvieran cinco ó seis días de holganza los niños; únicamente los párvulos del Salvador perdieron, si acaso uno ó dos días á lo sumo. Las demás escuelas empezaron su clase como años anteriores, terminando las reparaciones, etc., etc., antes del 1.º de Septiembre.

Para terminar, debo decir á S. de P. que, hace mucho daño con transmitir noticias infundadas, y puede que debido á esto el final de mi anterior comunicado fuera algo duro.

Póngase en mi lugar.

Germán Lazano.

## Lo que cobra el el Rey

S. M. el Rey D. Alfonso, cobra diariamente 19.445 pesetas; le corresponden á cada hora 810 pesetas; á cada minuto 13'50; á cada segundo

**veintidos céntimos y medio. Si por desgracia el Rey muere, la familia no deja de cobrar su pensión.**

## Lo que gana un pescador

Un pescador de las playas de levante y poniente, trabajando con agua á la cintura 18 horas diarias, y suponiendo que la pesca sea abundante, gana según cálculos promediales y por exceso, al día, una peseta; por hora, 0'4'01 de peseta y por minuto una cantidad inapreciable por su valor y casi por su cálculo.

Cuando muere, de hambre ó ahogado, su familia recibe el pésame de cuatro vecinos compadecidos de la desgracia y se resigna á vivir revuella entre la miseria.

## GOTAS DE AGUA

DE LA CALLE

—¿De modo que según me han dicho estuvo animado el teatro?

—Animadísimo. Lo llenó la gente que trabaja, que estudia, que piensa, en una palabra, que sirve para algo. Maura en su afán de hacer frases, te diría que parecía el teatro una colmena llena de abejas, sin un solo zángano.

—También me han dicho que dejaron de concurrir algunas familias de la aristocracia...

—¿Aristocracia dices? Veo que confundes las ranas con los peces de color. Dirás *argirocracia*.

—Efectivamente; más tal aclaración no es necesaria aquí donde todos nos conocemos de antiguo.

El Duende.

### MAS GOTAS

—Señor Presidente: este atento oficio para la Junta directiva.

—Está bien. (Ya resolveremos).

—Me permito indicar á usted que en éste, como en los demás casinos,



hay ateneistas, y que los otros han aceptado la invitación.  
—Está bien... Oye, mozo; toma y devuelve esta localidad al Presidente, así, á la mano, de palabra, sin oficio ni cosa que lo valga. Creo que los vocales aprobarán mi decisión y los socios también.  
—Está bien, está bien. ¡Ay Bal... ¡Ay Bal...!

Pum

**LID Ó CONTIENDA CONTINUA, INCESANTE Y NECESARIA**

El viento. ¿Estoy solo?... No por cierto.  
El agua. ¿Quién eres tú, linfa clara? Soy una combinación química, ó una amalgama que de toda la creación dos tercios ó más abarca.  
El viento. Es verdad, y yo una mezcla que no se ve ni se palpa, pero yo estoy sobre tí; soy Eolo y tengo alas; te domino, te subguyo y empujo tus oleadas.  
El agua. Sin mí no existe la vida, sin mí no crecen las plantas.  
El viento. Por tí sola nada harías, agua cristalina, nada. Yo te arrebató y te llevo donde me place y agrada, y allí te suelto de nuevo, para que por mí tu hagas lo que sola no pudieras, si conmigo combinadas ó, para mejor decir, si mi fuerza te acompaña.  
El agua. La humanidad en la tierra sin mí sería una estatua sin movimiento ni vida.  
El viento. Sin mí impetu no andas. La humanidad sin tu ayuda puede estar una semana; sin mí, ni cinco minutos: se secase su garganta.  
El agua. Es verdad que tú te mueves; pero yo muevo las máquinas, soy el alma de la industria.  
El viento. Hasta para esa traza tienes que tomar mi forma.  
El agua. Pero no me es necesaria. Yo sirvo de sustentáculo á los navios y barcas, buques, briks y bergantines, bajeles, pailebots, lanchas, y todo cuanto se agita sobre mi líquida masa: sobre mí giran las hélices y todas las ruedas bailan, todos los tornillos juegan, ábrense todas las válvulas y todo obedece á mí que formo la mar salada.  
El viento. Si, pero al menor descuido abren tumbas tus entrañas.  
El agua. Será cuando tú me irritas, pero no cuando te calmas.  
El viento. Cállate y no te menees, aunque te sople en la cara. Si yo aprieto, es porque veo la condición necesaria de sin cesar renovarme, para obligarte á que salgas de tu encierro, y para que en lluvia luego te esparzas bienhechora que dé al hombre abundantes esperanzas. Tú, mientras riegas los campos conducida y obligada por mí, en tu seno hundes miles de vidas humanas. Eres avara y altiva, y guardas en tus entrañas inescrutables tesoros, maravillas ignoradas que descubres á los genios, á los sabios y á las hadas, á costa de su existencia que fin en tu fondo halla. Te vengas de tu prisión, azotando las murallas y traspasando los diques, horadando las montañas, estrellándote en las rocas, enseñando tus agallas.  
El agua. ¿Me envidias porque me ves en regiones elevadas, cruzar libre los espacios donde muchos globos vagan? ¿Soy yo poderoso ó no? ¿No domino las montañas? ¿Y yo no penetro en ellas como vaporosa gasa? ¿No floto sobre las cumbres en forma de nube blanca, ó de denso nubarrón, ó de espesa parda capa? ¿No cubro la superficie cuando soy neblina baja?  
El viento. Pero es que yo te llevo, y aún así, lo haces por gracia, entre tus gotas encierras del rayo en furor y llama, y también envolver sueles el daletereo miasma.  
El agua. No tal, eso lo haces tú que aun cuando de mala gana,

me haces estallar cautiva y arrojar chispas de rabia. Si tú fueras más formal y siempre al Norte soplaras, de fijo no me ofendieras ni mis iras provocarás. Pero voy viajando al Norte, y al Sur me empujas y arrastras haciendo en tu domicilio, que es la atmósfera, una fragua lo que haces en mi seno, cuando me hallo encalmada. Y tal meneo me das que me enloqueces y alzas. Nada, que levantas trombas y tienes muy malas mañas. Tres cuartas partes ocupas, de la órbita terráquea, y es tal tu ardid y malicia y llega á tanto tu audacia que, si no fuera por mí, no pudiera el argonauta aplacar su sed jamás, mientras sobre el mar flotara, á vista de tus abismos y de tu planicie vasta. Aprende de mí que entro en la gruta más ingrata y escondida, para que medios de vida allí haya y de lo más necesario no se conozca la falta, aunque se halle la gruta de la tierra en las entrañas.

**(El Sol, escuchando el diálogo)**

El Sol. ¡Imbéciles! ¡Presumidos!, vosotros no valeis nada. Uno y otro no haceis más que lo que mi influjo marca. Aquí no hay más amo bueno que yo; rendidme alabanza. Tú, viento, sólo te mueves, si te toco las espaldas. Tú, agua, cuando yo quiero, y cuando á mí me da gana, te evaporas y te ocultas, te congelas ó te escapas. Esa ayuda que os prestais la ejercéis, porque me es grata y enana de aquel que á mí me dirige ordena, y manda: del tutor del Universo, que es nuestro sabio monarca: ¿y queréis saber los dos cual es su nombre? Se llama Dios, que todo lo sacó, y lo crió de la nada.

Ildefonso Guijo.

**DEL TEATRO**

**La función del Ateneo**

El pasado domingo se verificó la función en beneficio de la biblioteca del Ateneo.  
Dos estrenos con precios muy baratos llenaron de gente el Cervantes que ofrecía un bello golpe de vista. Casi todos los palcos y butacas estaban ocupados por escogida concurrencia y las demás localidades rebosando un mujerío deslumbrante. Los organizadores estarán satisfechísimos del inmejorable resultado.  
Amenizó la velada la banda de Gonzalo, ejecutando con afinamiento varias escogidas partituras.  
En primer lugar se puso en escena el melodrama *Almas Grandes*, de F. Baygorri, en once cuadros y tres actos.  
Basado el melodrama en los antiguos moldes de este género de literatura teatral y siendo la primera producción escénica de Baygorri, está bien escrita y muy bien buscados los recursos que llevan la emoción al alma del espectador.  
Transecurre la acción en una comarca mísera y la seducción de la hija de un obrero por el Ingeniero de las minas, es el *clou* de la obra que mantuvo durante una hora en tensión los nervios de los espectadores.  
Hay en el melodrama un tipo de secretario municipal de pueblo con vistas á Serlok-Holmes muy bien observado y con una traza de fino ingenio.  
El señor Baygorri fué llamado dos veces á escena en medio de atronadores aplausos.  
Se representó después la comedia en un acto y tres cuadros *El Iluso*, de nuestro querido amigo Gregorio H. Matfías.  
Y á bien seguro que á no estar

unidos por lazos de cariño al autor habríamos de empuñar el parche para agasajar como se merece el precioso estreno.  
El argumento de la obra gira en derredor de una familia aristocrática del género beato y una pareja enamorada compuesta de una obrera y del *Iluso*; es éste un pariente de la provinciana familia y afectado de ideas tolstosianas choca como es natural con las ridiculeces de sus parientes.  
Con una literatura hermosa, con unos versos afligranados y sentidísimos, con esa sal ática y de extra ley que derrocha el chispeante autor en todas sus obras, tuvo *El Iluso* un enorme éxito que á nuestro entender hubiera sido aún mayor á haberse ensayado un par de veces más.  
El primer cuadro es un modelo de belleza y de poesía. Aparece en escena el frente del parque bejarano. Se ven las frondosas arboledas cortadas á lo lejos por los silenciosos paseos. Gorjean miles de pajarillos, un ruiseñor preludia su canto divino en el ramaje umbroso. Y entre la sombra pausa á pausa, con la deliciosa armonía de los alados cantores, recita el *Iluso* unos versos enchidos de poesía, de hermosura, emocionales que al terminar arrancaron un estruendoso aplauso á los espectadores.  
El segundo cuadro y el último con un final inesperado y graciosísimo en que aparecen la hija mogigata y el *luis*, fugados del maternal regazo y conducidos en triunfo por la obrera que encuentra así la victoria en sus amores con el *Iluso*, responden en un todo á la bien escrita comedia.  
Nuestro amigo H. Matfías escuchó en varias ocasiones nutridas salvas de aplausos con los honores de la salida á escena.  
Los intérpretes de los dos estrenos trabajaron bien en general, dado su carácter de aficionados. Pero hagamos entre todos un puesto de aplauso para Emilio Dorado. En los diferentes papeles que desempeñó este actor, discípulo de Serlok-Holmes, obrero rudo, y *luis* gomoso y afeminado, estuvo magistral y obtuvo varias ovaciones.  
Le siguieron en categoría artística F. Gallego y Angel Nevado que trabajaron muy bien y con el general aplauso en sus respectivos y difíciles repartos. También se distinguieron Alvaro Fraile, que hizo un graciosísimo tipo de guardia *leído*, Galván haciendo de padre de la obrera en *Almas Grandes*, é igualmente Gregorio Martín y Maillo.  
En el sexo débil sobresalió la señorita L. García que oyó muchos aplausos, así como las señoritas D. Núñez haciendo una deliciosa *Verónica*, y M. de la Fuente.  
A las doce y media terminó la función que agradó muchísimo al numeroso público.  
N. Pinto

**ATENEO BEJARANO**

Damos gracias muy sinceras á todas las personas que cooperaron al éxito de la función de beneficio de este centro cultural.  
Se las damos también al *Casino de Obreros*, cuya Junta directiva aceptó un palco que le enviamos; á don Ramón Rodríguez, quien pagó por sí solo otro palco que mandamos al *Círculo del Liceo*, de cuya Junta directiva es presidente; y á don Valentín Brusi, que tomó una platea y no la ocupó.  
Y sentimos—no por nosotros—no podérselas dar al *Casino de Béjar*, pues nos devolvió, sin oficio ni comunicación alguna, otro palco que habíamos remitiendo á su Junta directiva, acompañado del correspondiente oficio; si bien se nos ha asegurado

y nos inclinamos á creer que casi todos los miembros de dicha Junta directiva son ajenos á esa devolución en tal forma hecha.  
Aunque la cosa se presta á comentarios, nosotros no queremos hacerlos. Que los haga la opinión delicada y recta.  
La Junta directiva del Ateneo Bejarano.  
**NUESTROS ACTOS**  
Anoche celebraron junta los republicanos para proceder á la renovación de Comité. Verificada la votación y hecho el escrutinio, resultaron elegidos los señores siguientes:  
Don Francisco González Clemente, *Presidente*; don Leocadio Cascón, *Vicepresidente*; don Germán Lozano, *Secretario*; don Alvaro Herrero, don Martín Ramos, don Donato Martín don Eustaquio Benito, don Tomás García Bonilla, don Fermín Barbero y don Sinfiriano Ayala, *Vocales*.  
*Socialistas*: Don Laureano Maillo, don Eduardo Alisente y don Angel Casas Fraile.  
Como ven nuestros lectores, las personas que entran á sustituir á las que cesan, reúnen las condiciones necesarias para resolver con acierto todo cuanto afecte á la política local.  
La Conjunción republicano-socialista comenzará una campaña vigorosa para que sea fuerte y temida.  
Los que han estado reacios en ingresar en la Conjunción por no estar conformes con los radicalismos del presidente que cesó, pueden hacerlo ahora que la preside el Melquiades Alvarez bejarano.  
Ya no cabe alegar excusas para hacer pública ostentación de las ideas políticas que cada cual profese.  
¿Se dará alguno por aludido? Nos tiene sin cuidado, completamente sin cuidado.  
La nota más saliente de la reunión, la constituyó la discusión enflorada sobre la gestión del Ayuntamiento.  
El señor González Clemente hizo una severa crítica de todos sus actos, presentándole como modelo de Ayuntamientos, en lo que se refiere á la parte administrativa.  
Con mucha habilidad y con la elocuencia en él habitual, entró de lleno á examinar el tan manoseado asunto de la bandera.  
Con valentía y en párrafos repletos de amor á la patria chica, condenó la conducta observada por los que votaron en favor de la cesión, y ensalzó á los que públicamente dieron su voto en contra. Para estos tuvo abundantes frases de elogio.  
El señor González Clemente ensalzó la obra, que como político había hecho el señor Bolívar, declarando con toda sinceridad que, era muy difícil llenar el hueco que dejaba en la presidencia de la Conjunción.  
Puso todo su valer—que no es poco—á disposición del partido republicano, prometiendo continuar la obra de su antecesor.  
En cuantas ocasiones hemos tenido el placer de escuchar al señor González Clemente, jamás le vimos con tantos brios, ni tantos entusiasmos.  
Por ello le felicitamos, y también al partido de Conjunción.  
Cuente el nuevo Comité con nuestra modesta ayuda para todo cuanto de nosotros necesite.  
Hemos recibido *Relieves*, revista quincenal de Badajoz, con la que cambiamos gustos.  
En ella hemos leído que ha estado en dicha población, nuestro querido paisano don Emilio Muñoz, haciendo notas para la casa de objetos de plata y latón, para construcciones «Sociedad Ibérica Mercantil», de Madrid, que representa.  
Establecimiento tipográfico de F. Muñoz.



# SECCION DE ANUNCIOS

NEURASTENIA, ANEMIA Y DEBILIDAD GENERAL

su curación con el

## MIOGENOL del Dr. M. Caldeiro

### SALUD-FUERZA-VIGOR



Tónico reconstituyente á base de Nucleógeno y Arrhenal. Remedio soberano para el AGOTAMIENTO DE LOS NERVIOS, CONVALECENCIAS, ENFLAQUECIMIENTO, ANEMIA, TISIS, INSOMNIOS, PARALISIS, VERTIGOS, TRABAJOS ANORMALES, etc.

EL MIOGENOL se abre paso por sus propios méritos y es recetado por los médicos más eminentes del mundo. Los maravillosos efectos que el MIOGENOL produce en el organismo, le han reservado un lugar preeminente en el rango de los medicamentos consagrados á restaurar la energía y la fuerza vital.

Entre los medicamentos de su especie, el MIOGENOL es el que reporta mayores beneficios por ser un fortificante seguro y eficaz, que igualmente opera en los jóvenes que en los ancianos.—El MIOGENOL no ataca los órganos digestivos, sino por el contrario, es un gran estimulante.

El MIOGENOL tonifica. El MIOGENOL fortifica. El MIOGENOL evita la inflamación de las piernas. El MIOGENOL evita los vértigos y mareos.

De venta en Béjar en las Farmacias de D. Serapio Rodríguez Zúñiga y D. Alberto Brogeras

### Se compra

una caldera de cobre en buen uso, para calentar agua.

Para tratar diríjase, á esta redacción ó al parador de San Miguel.

### SE VENDEN

dos prensas de paños con su correspondiente vapor y demás artefactos para las mismas, así como el local, que fué antes de José Hernández, sito en la calle Gerona.

Para tratar con su dueña,

BONIFACIA HERNÁNDEZ

en el mismo local.

### En Hervás

SE APLICA EL **606**

siguiéndose la técnica del doctor Azúa de San Juan de Dios, de Madrid, por el médico señor Fraile, de dicha localidad.

### SE VENDE

una colección completa de patrones para toda clase de uniformes militares.

En esta imprenta informarán.

**FONDA ESPAÑA**

— DE —

**VENANCIO RODRIGUEZ**

BEJAR

## BÉJAR

### pintoresco é industrial

Precioso album editado por la casa DANIEL R. ARIAS

Lujosamente encuadernado, cubierta papel paño cosido con cordón de seda de los colores nacionales.

Ciento doce páginas en papel couché.

Ochenta preciosas fotografías de los sitios más pintorescos y notables de Béjar, sus alrededores, sus fábricas y establecimientos.

Baños de Montemayor.

Noticia de su historia. Su carácter. El clima. Su importante Industria, su Comercio y Agricultura.

Paseo por la Ciudad. Excursiones más notables. Poesía-descripción del Castañar.

El célebre Balneario de Baños de Montemayor.

Artísticos anuncios.

LOS PEDIDOS POR AHORA Á LA

### FERRETERÍA DE ARIAS

PRECIO: 1'25 ptas.—CERTIFICADO: 1'60

## CAFÉ TUPINAMBA

Los aficionados al café bueno, lo encontrarán aquí superiorísimo, á 15 céntimos taza y á 4 pesetas los abonos por 31 servicio, en el café económico que desde esta fecha queda abierto al público en la Puerta de Avila, servido por su dueño **MANUEL CAMPO**, sirviéndose también licores, cervezas, gaseosas, refrescos y helados, todo á precios muy reducidos como podrán comprobar por la siguiente

### NOTA

|   |            |
|---|------------|
| Tazón de café con panecillo . . . . .   | 0'25 ptas. |
| Taza de café corriente . . . . .  | 0'15 »     |
| Medias copas licores, ojen, cognac, ron, etcétera, etcétera . . . . .             | 0'15 »     |
| Vino vermouht con sifón, copa . . . . .   | 0'15 »     |
| Refrescos de jarabes fresa, frambuesa, limón, zarza . . . . .                     | 0'15 »     |
| Vino Valdepeñas, blanco y tinto copa . . . . .                                    | 0'10 »     |
| Botella gaseosa . . . . .   | 0'20 »     |
| Cerveza Mahu, Aguila, Salamanca . . . . .   | 0'35 »     |
| Helados, leche ó limón, vaso . . . . .  | 0'25 »     |
| Visítad este establecimiento y os convenceréis de que es verdad cuanto se ofrece. |            |

= BÉJAR =

DISPONIBLE

### SE VENDE

un piso de la casa señalada con el número nueve en la calle de Barrionuevo.

Los que deseen conocer las condiciones de venta pueden dirigirse á la dirección de nuestro semanario.

### Para colchones

Se venden borras de percha de toda confianza en la fábrica de paños de

**Hijo de Higinio Casón**

COLÓN, 42, 44 y 46.—BÉJAR

### ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS

— DE —

### Manuel Moyano Mangas

Se expenden toda clase de vinos y licores de selecta calidad garantizando su pureza.

Visítenle y se convencerán.

BARRIONUEVO, BEJAR.

Provincia de .....

Sr. D. ....